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Protokoll der 8. Plenarsitzung am 9. November 2022 von 16.30 bis 19.15 Uhr  

in Alt-Buckow 18, 12349 Berlin 

Teilnehmende Seniorenvertreter*innen:  Altun Aktürk, Erwin Bender, Ahmad El Hussein, 

Hannelore Gascho,, Gabriele Küchler, Barbara Metzner, Angelika Pade, Wolfgang Rühlmann, 

Werner Schmidt,  Rudolf Schultz, Christiane Wanjura-Hübner, Heiner Welz 

Entschuldigt:   Doris Hammer, Peter Heise, Helga Titze    

Gast:   Peter Cornelius Fahrgastverband PRO BAHN 

Protokoll:   Gabriele Küchler 

Sitzungsleitung:  Erwin Bender 

Tagesordnung : 

1. Begrüßung 

2. Genehmigung der Tagesordnung und Protokollabstimmung 

3. Fahrgastverband PRO BAHN stellt sich vor 

4. Bericht des Vorstandes 

5. Berichte aus den Ausschüssen zu seniorenrelevanten Themen 

6. Bericht Klausur 

7. Verschiedenes/Termine 

TOP 1: Begrüßung 

Der Vorsitzende begrüßt die Teilnehmenden und eröffnet die Sitzung. 

TOP 2: Genehmigung der Tagesordnung und Protokollabstimmung 

Tagesordnung und Protokoll werden einstimmig genehmigt. 

TOP 3: Fahrgastverband PRO BAHN stellt sich vor 

Peter Cornelius als Vorsitzender und Pressesprecher des Landesverbandes Berlin-Brandenburg 

PRO BAHN berichtet über die Arbeit des Fahrgastverbandes, insbesondere über die Senioren-

Informationsblätter. Bundesweit hat der Verband 4000 Mitglieder, in Berlin-Brandenburg ca. 16. 

Der Verband vertritt die Interessen der Fahrgäste der öffentlichen Verkehrsmittel wie Bahn, 

S-Bahn, Busse etc. PRO BAHN hat eine finanzielle Unterstützung der Gercke & Lala-Stiftung 

für ihre Arbeit erhalten. Zur weiteren Information verteilt Herr Cornelsen die Senioren-

Informationsblätter und einen Flyer von PRO BAHN. 

Nach angeregter Diskussion wird vorgeschlagen, dass der Fahrgastverband Plakate für 

Seniorenfreizeitstätten bereitstellt. 

Herr Cornelsen könnte den Kontakt zum Mobilitätsservice der Bahn herstellen sowie zur 

Bahnhofsmanagerin oder zum Qualitätsbeauftragten, wenn wir eine Infoveranstaltung zum 

Thema machen möchten. 
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4. Bericht des Vorstandes 

Erwin Bender berichtet: 

• Die Leitlinien zur Berliner Seniorenpolitik sollen weiterentwickelt werden. 

• Der LSBB hat Fachgruppen gebildet, in denen auch Mitglieder der bezirklichen 

Seniorenvertretungen mitarbeiten können. 

• Werner Schmidt wird Hakan Demir zur Januar-Sitzung am 11.01.23 einladen. 

Werner Schmidt berichtet, dass bisher noch immer kein Termin wegen der Finanzen der SVN 

stattfand. 

TOP 5: Berichte aus den Ausschüssen zu seniorenrelevanten Themen 

Ausschuss für Wirtschaft und Arbeit am 8.11.22 

Wolfgang Rühlmann berichtet: 

Für die Neuköllner Maientage wurde noch kein neuer Standort gefunden. Auf der Vorschlag, als 

Ersatzplatz einen Teil des Tempelhofer Feldes zu nutzen, konnte bisher keine Einigung erzielt 

werden, da das Fest dann nicht mehr in Neukölln, sondern an der Grenze zu Neukölln stattfinden 

würde.  Die SVN kann dies nicht teilen. 

Ausschuss für Haushalt, Verwaltung, Klimaschutz und Nachhaltigkeit am 18.10.22 

Werner Schmidt berichtet: 

Der Antrag zur Überprüfung von Einsatzmöglichkeiten von Elektrowärmepumpen im Bezirk 

wurde angenommen. 

Ausschuss für Bildung, Schule und Kultur am 8.11.22 

Christiane Wanjura-Hübner berichtet: 

• Vorstellung der aktuellen Entwicklung in der Helene-Nathan-Bibliothek durch die Leiterin 

Frau Simon - Auf Anregung der SVN wird darüber nachgedacht und bei entsprechenden 

Firmen angefragt, ob analog zu den Lese-Materialien, die für Kinder konzipiert wurden, 

auch Lese-Materialien für Senior*innen erstellbar sind. (Kombination von Lesen und 

Vorgelesen-Bekommen durch Medien). 

• Frau Korte berichtet, dass eine Polizei-Veranstaltung in der Rudower Gertrud-Haß-

Bibliothek über Sicherheit für Senior*innen nicht an den entsprechenden Stellen beworben 

wurde. Daher fanden sich nur wenig Besucher*innen ein. 

Ausschuss für Bürgerdienste, Antidiskriminierung, Gleichstellung und Querpolitik am 

13.10.22 

Gabi Küchler berichtet: 

Der Mitmach-Laden – Die Arbeit der Anlaufstelle für Beteiligung in Neukölln wurde vorgestellt. 

Diese Infos könnten auch für die Interessenvertretung der SVN von Vorteil sein. 

Ausschuss für Grünflächen, Umweltschutz, Naturschutz und Klimaanpassung am 8.11.22 

Gabi Küchler berichtet: 

Das Projekt Konzept eines Stadttaubenmanagements wurde von den ehrenamtlichen 

Mitarbeiterinnen des Projekts vorgestellt. In Neukölln ist der Rathausvorplatz besonders 

betroffen. In dem Projekt geht es um tiergerechte Vergrämung, artgerechte Fütterung und 

Eiertausch durch Einrichten von Taubenschlägen, also um ein Miteinander mit den Tieren. 
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TOP 6: Bericht Klausur 

Werner Schmidt hat einen Haushaltsplan der SVN für das Jahr 2023 erstellt. Dieser wird dem 

Protokoll beigefügt. 

Der Vorstand der SVN schlägt vor, Referent*innen zu bestimmten Themen nicht mehr in die 

Sitzungen der SVN einzuladen, da sich herausgestellt hat, dass unsere Sitzungen dadurch 

überfrachtet wurden und unsere eigentlichen TOP`s zu kurz kamen. Wir schlagen vor, stattdessen  

10 Veranstaltungen im Jahr für Senior*innen anzubieten. Diese sollten an unterschiedlichen 

Orten stattfinden. 

Vorschläge des Vorstands: 

• Großelterndienst 

• Lesung: Lesewoche in Neukölln 

• Politiker*innen einladen in Seniorenfreizeitstätten (mit Moderation) 

• Fuß e.V.: Mobilität 

• Kripo: Sicherheit 

• VHS: Angebote Senior*innen 

• DRK: Notruf, Essen auf Rädern u.a. 

• Seniorennetz AWO 

• Digitalisierung: Senior*innen 

• Filmabend 

• Patientenverfügung Vollmacht 

• Quartiersmanagement 

Wolfgang Rühlmann schlägt vor: 

Thema Altersarmut: Insolvenz, Schuldnerberatung - AWO 

Zur nächsten Vorstandssitzung werden die Vorsitzenden der SVN der beiden Nachbarbezirke  

Tempelhof/Schöneberg und Treptow/Köpenick eingeladen. Wir wollen anfangen, uns zu 

vernetzen und gemeinsame Themen besprechen. 

TOP 7: Verschiedenes/Termine 

Am 22.11.22 hat sich die Neuköllner Abgeordnete Nina Lerch von der SPD von 10.30 Uhr bis 

12 Uhr in der Seniorenfreizeitstätte Alt-Buckow zu einem Besuch angemeldet. 

Am Wochenende des 1. Advent (26. und 27.11.22) wird wieder der Weihnachtsmarkt in Alt-

Buckow sein, allerdings nur um den Dorfteich, auf dem Kirchengelände und im Innenhof der 

Senioren- und Behindertenfreizeitstätte. Die SVN sollte mit ihrem Stand vertreten sein. 

Beschluss: Samstag und Sonntag von 15 bis 17 Uhr (Kernzeit). Für Samstag melden sich Altun 

Aktürk und Gabi Küchler, für Sonntag Altun Aktürk, Gabi Küchler Barbara Metzner. Evtl. 

werden Christiane Wanjura-Hübner und Werner Schmidt zeitweise mit am Stand sein können.   

Die nächste Sitzung der SVN ist am 14.12.2022 um 16.30 Uhr in der Seniorenfreizeitstätte Alt-

Buckow 18. 

Sitzungsende: 19.15 Uhr 

 

……………………………………….   ………………………………………. 

(Sitzungsleiter)      (Protokoll) 


